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! ! ! !小提琴协奏曲《梁祝》，以其鲜明的民
族风格，赢得中国平民百姓的赞誉。以前听
说此曲出自当年两位大学生之手，惊奇之
余一直心存疑惑，大学生又不是专业作曲
家，怎么会写出如此传世之作？因此，借着
与何占豪在政协同组同桌之机，我很想揭
开这个谜底。
何占豪比我年长十多岁，在开小组会

时我们总是靠近落座。会议期间，他天天穿
一件呢制中山装，风纪扣紧扣，一幅样子很
严肃，但他其实很幽默，一口杭州官腔，听
起来有点像越剧的唸白，蛮好听的。

五届一次会议从 !! 日开始，"# 日结
束。每天上午 ##点半休会，下午 !点继续
会议。午休时分，我与何占豪便在会议室闲
聊。阳光透过花格玻璃洒进室内，暖意盎
然。在这里，何占豪慢慢向我讲述了《梁祝》
协奏曲诞生的全过程。每天中午讲一段，像
是电台的“小说连播”。而他的“人生故事连
播”也是那样引人入胜。
后来，每年一次的政协大会，我都是他

的“故事连播”的忠实听众。以至于在以后
的几十年里，他有什么事也会打电话召我
到他家，听他继续“连播”，我们之间情同兄
弟。

就因这“近水楼台”之利，后来我写下
《春风拂面彩蝶飞》《化蝶》等长篇文章，向
世人介绍了“梁祝的故事”。
我与何占豪也经常探讨一些社会的艺

术倾向，有时也会有不同意见，但他从不介
意。这几年，我时常请他参加我策划的一些
活动，请他向更多的人传播炽热的爱国情
怀与创新精神。每到一处，他的演讲总是那
样激动人心。
去年 #$月的一天晚上，我按他的电话

约请，到衡山路上“#$号名邸”参加他的家
宴。走进大厅，有点吃惊，七八桌团团围绕，
不少名家在座。家宴为何排场这样大？他通
知我的时候，只说是“儿子从美国回来聚一
聚”的呀。
晚宴很热闹。他儿子向来宾表演了小

提琴独奏，黄头发、蓝眼睛的小孙女跳起了
芭蕾。何占豪的妻子小张是晚宴的主持人，
她宣布了开奖规则，几乎全场近百号人个
个有奖，皆大欢喜。

最后轮到何占豪发言的时候才“真相
大白”。原来家宴是他八十大寿庆生。他要
借这个机会向所有帮助过他的导师、朋友
深深致谢。他说：“我何占豪有今天，都是
各位师长、亲朋好友相助，没有大家，就不
会有我今天。我谢谢大家，祝大家健康长
寿！”

寿星向来宾送礼、致谢、祝福，我从未
见过这样的寿宴，这是他人生的又一“杰
作”。因他们夫妻俩事前对所有来宾保密，
所以现场不见鲜花、花篮与客人的馈赠。
我深切感谢政协赐予我一个码头工人

一片新的天地。在那里，我结识了一大批文
化界的大家，他们成为我的良师益友，给予
我的教诲让我终生受益。
政协的委员朋友们肝胆相照，在政协

的日子里，我的心一直像天空般晴朗。如
今，他们中的大部分已先后离世，唯有我家
珍藏的近十本访问记录，还能“听”到他们
的振聋发聩的议论风生。我将永远怀念他
们，怀念我在政协的那些日子……

在政协的日子里 ! 烁 渊

1月26日，政协
上海市第十二届委员
会第一次会议开幕。
看到这个消息，我记
忆的闸门又一次打开
……

曾经也是这样的
隆冬时节，也是这样
的新年前后，我走进
了第五届上海市政协
会议的会场。

! ! ! ! #%&&年 #!月一天晚上，妻子中班下班
疑惑地问我：“你什么时候变成统战对象
了？”“什么统战对象？”我一头雾水。

#%'%年，高中毕业后我被分配到上海
港第七装卸区当装卸工。父亲是粮店职工，
母亲是袜厂工人。装卸工算什么统战对象，
父母双亲当然也不是。
妻子是我同校同届同学，毕业后在港区

总机当接线员。这天，她接到一个自称是市
委统战部的电话，点名有急事要找我。那时
没有手机，家里也无私人电话。当来电者知
道接线员就是我妻子，就要她转告我明天上
午 %点钟到上海展览中心参加一个会议。
次日，我参加了这个会议。原来这是市委

召开的人大代表、政协委员的党员预备会议。
#!月 !!日上午，作为新当选的上海市

政协委员，我来到北京西路 ()$号上海市政
协办公大楼报到。

走进上海市政协 !号楼三楼的“文艺组”
会议室，只见满屋全是高龄长辈，我只认得其
中一位王云阶先生，他是上海电影制片厂作
曲家，到过我家约我与他合作电影插曲。
这个小组成员的大名个个如雷贯耳：巴

金、孔罗荪、王西彦、王辛笛、师陀、吴强；金
焰、王丹凤、黄宗英、韩非、舒适、曹韧、于伶、
陈鲤庭、祝希娟、万籁鸣、黄绍芬；贺绿汀、桑
桐、何占豪等。其中，巴金、王丹凤、祝希娟、
黄宗英、贺绿汀等早在银幕或图片上见过，
其他大家过去只闻其大名，个个都是德高望
重、早在学生时代就仰慕的名家。

那时，政协文艺界有两个小组，我所在
的组由文学、电影、音乐三个系统的成员组
成。另一个组则由戏剧、美术、摄影、博物馆
等系统的成员组成。这两个小组组成政协一
个文艺界大组。因为写过一点诗歌、散文与
文艺评论，我作为工人业余作者被编入文艺
界的电影文学音乐组。在整个文艺界大组
里，我与芭蕾舞剧《白毛女》的“喜儿”周慧
芬、茅惠芳，还有一位金山农民画画家曹秀
文算是“小字辈”（是年我 !%岁），被新闻媒
体称为“最年轻的政协委员”。因为我写过一
首歌词《我是公社小社员》，所以有些长辈就
干脆叫我“小社员”了。确实，在这个文学艺
术的“公社”里，我只是一株幼苗。
上海市五届一次政协大会，是在“文革”

结束后不久、政协恢复之后的首次盛会，文
艺界组的长辈无不都是劫后余生。永远难忘
会议第一天的情景：只见他们久别重逢，一
见面就紧紧拥抱，长时间的拥抱，互相为大
难不死、重获新生而庆贺。
曾以为，在文艺界组这样一个集体里，一

定可以学到很多文学艺术的创作经验。其实，
在整个会议期间，文艺家们几乎不谈文艺创
作，全是事关国家前途和命运的政治议论。至
此，我才理解“政协”真正的使命。在风雨过后
的第五届市政协会议、活动期间，我感受到
了文艺家对极左思想路线的切肤之痛，对祖
国政治民主建设的呐喊；他们含着眼泪庆幸
国家“凤凰涅槃”获得新生，他们带着历史的
创伤憧憬祖国美好未来。宠辱不惊之淡定，
境界胸怀至博大，令人肃然起敬。我在这里
接受了政治的真正启蒙与思想文化的洗礼。

! ! ! !那天中午，在午餐桌上，越剧表演艺术家傅
全香坐在我旁边，与我边吃边聊。她问我：“你们
港口是不是苏北籍工人比较多，工人师傅都喜欢
看淮剧？”长期以来，外界一直以为码头工人以苏
北籍的居多，其实这是一种“误解”。即使五六十
年代的上海港，“老码头”的主体也不全是苏北
人，还有不少湖北人。而上个世纪 &$年代初，一
大批“接受工人阶级再教育”的上海青年学生进
入海港，码头工人群体的构成发生很大变化，不
仅提升了文化层次，原来的苏北籍的老职工还一
下子变成了“小众”。

我把职工队伍变化情况告诉傅全香。随
即，不失时机地问道：“傅大姐，你们越剧院好
像还没来过上海港？”
“是的，从来没有去过。”傅全香回答。
“那，你看能不能请上海越剧院到我们上

海港来作客呢？”
“好的，好的，我去跟老袁说一下。”傅大姐

立即热情回应。她说的“老袁”，就是上海越剧
院院长袁雪芬。

两天后，傅全香就告诉我，袁院长非常愿
意带全体艺术家来上海港慰问演出。
我立即将喜讯报告给局里。港务局领导喜

出望外，慎重研究后，指定由上海港第六装卸
区接待。之所以没安排去我的“娘家”上港七
区，完全是出于对艺术家们的关爱。

那时，车辆过江很不方便，上港七区又是
煤炭装卸作业区，码头上到处煤山煤海，风一
吹，煤灰满天飞，眼睛也睁不开，更不要说开口
说话、唱戏了。而上港六区地处中山南二路日
晖港附近，交通便利，码头上虽然也有煤炭装
卸，但仅是局部区域，大部分是木材、化肥、粮
食等堆装，相对干净些。

#%&(年盛夏的一天，我作为陪同与接待，
早早就在码头迎候。上午十点半左右，一辆大
巴缓缓驶进开平路上港六区的大门。满满一车
的人，上海越剧院的表演艺术家“倾巢出动”
了！除了袁雪芬院长亲自挂帅，傅全秀、范瑞娟

作为委员朋友热情相助，还有徐玉兰、王文娟、
金采风、张桂凤、吕瑞英、史济华、丫头王“孟丽
英”等著名演员。如此强大的阵容到企业慰问演
出，恐怕是空前绝后的！
码头上没有像样的化妆场所，就在食堂拦

出一角做临时化妆区，但因陋就简丝毫没有影
响艺术家们的热情。袁院长还提出，既要在礼堂
里演出，也要到码头上去为正在装卸作业的工
人们演唱。
这天的气温达到 "'摄氏度以上，身着短袖

衬衫的艺术家们按码头有关规定全部头戴安全
帽，在烈日下演唱。
袁院长首先致辞，她满腔热情的开场白让

工友们兴奋不已：“码头上的工友们，你们辛苦
了。这么热的天，你们没有在室内休息，还在户
外太阳下工作。我们少不了你们啊！我们吃的大
米、烧的煤都是经过你们的手接过来送过去，送
到我们千家万户，我们要感谢你们！”话音未落，
热烈掌声已经响起。
袁院长讲话后第一个上场，为工友们清唱一

段。一曲唱毕，掌声如雷。然后，袁院长“钦点”中
年男演员徐善发在码头上清唱《海港工人豪情
壮》。这段唱腔是我写的唱词，越剧院作曲家编的
曲，这是袁院长事先亲自设计的“应时段子”。

当徐善发唱到“满江春潮浪追浪，万船竞发
豪情壮，千吨万担我托举，胜过托塔李天王”时，围
观的工友们一起大声喝起彩来，“好！”“好！”江边
来不及下梯的吊车司机坐在驾驶室“高位包厢”里
观赏，这时也激动地长时间鸣笛向艺术家致敬。

接着，徐玉兰、王文娟、金采风等流派创始
人个个献艺开唱。热辣辣的太阳烤得她们脸颊
汗水直流，但艺术家们的金嗓子仍发挥得分外
出色。那天，不巧的是傅全香大姐身体忽然不
适，港务局领导劝她不要跟到码头上去了。可她
吃了几粒白酒浸泡的杨梅，就直奔码头热情演
唱，实在令人感动。

工友们看到这么多越剧名家倾情演出，激
动、欢欣就像烧开的黄浦江水，情绪达到沸点。

! ! ! !从小看过王丹凤主演的《家》《万紫千红
总是春》《桃花扇》《女理发师》《护士日记》等
电影，她有“绝代美人影星”之称，几十年倾
倒无数观众。这次在政协与她同组交流，没
想到还有机会去她家做客。

#%&(年秋的一天，王丹凤的丈夫柳和
清先生约请我走进了陕南村他们宁静的家。
尽管王丹风比我年长不少，见面时我没

称她“王大姐”，却称呼她为“丹凤”———我这
么称呼不是对她不敬。王丹凤原名王玉凤，青
年时代投身电影艺术之后改名“王丹凤”，希
望像丹凤朝阳一样永远为观众奉献艺术。丹
凤与周璇同代，早在上世纪 )$年代已在上海
滩声誉鹊起。现在，文艺界组的委员都叫她
“丹凤”，昵称中充溢着一种亲情，更是对她艺
术理想的高度尊重。所以，我这个“小社员”当
然也就“随大流”了。

银幕下的丹凤朴素、平易，毫无大明星
的架子。我一落座，她就关切地询问码头装
卸作业的情况，问我露天工作是不是很辛
苦，冬天上夜班是不是很冷，像慈母一样叮
嘱我一定要多穿点注意保暖。

聊了一会儿，丹风切入正题，说今天请
我来是因为最近要参加一个中秋晚会，需要
准备一个节目。过去，她在各种场合经常演
唱的保留节目，是《护士日记》的插曲、脍炙

人口的《小燕子》，这次她想要朗诵一首诗，于是
想请我为她创作一首。
“勿好意思，叫侬帮忙，要辛苦侬了！”丹凤偶

尔用酥软的沪语道白显得格外亲切。
我当即与丹凤、柳先生一起议论创作题材。

柳先生是著名摄影家，丹凤许多流传于世的玉照
都出自他手。

我提议就以小燕子为题材写首抒情诗，并阐
述了创作的立意与构思。

王丹凤 #%)(年离开上海，在香港拍摄了《锦
绣天堂》《海外寻夫》《无语问苍天》《琼楼恨》等十
几部电影，社会美誉度很高。#%)%年新中国诞生，
她毫不犹豫回到上海，恋眷故土，绝不“见异思
迁”。回国以后，她孜孜不倦为塑造一个个崭新的
银幕形象勤奋工作，为后人留下许多宝贵的艺术
财富。托燕言志，借燕抒情，由“小燕子”丹凤来完
成这个表达，应该是很适合、很独特的。

一星期之后，我把拙作送到陕南村。诗歌标
题为《啊！小燕子》，比电影插曲《小燕子》只多一
个字、一个感叹号，不尽的意味就在这一字的感
叹之中。
诗作结尾这样写道：
“啊！凌空展翅，播撒情思
那天空中的彩虹

是歌唱你的彩色线谱
更是你留给人间的绚丽生命交响史诗
昨天夜里，我做梦了
梦见自己变成了一只小燕子……”
我忘情地读完拙作，丹凤与柳先生异口同

声说“蛮好格”、“蛮好格”，就这样一稿通过。
就是这次机会，我还意外收获了一个“副

产品”。丹凤接过我的诗作后，神秘地告诉我，
她与 "$年前的自己“团圆了”。说着，她拿出一
叠照片给我看。
照片上的丹凤婀娜多姿，青春飞扬。这叠

照片一共 %张，原来珍藏在台北的一幢别墅之
中，收藏者是杜月笙之妻姚玉兰（即姚谷香）。
#%&&年底，姚玉兰逝世。友人在整理她遗物的
时候，发现她心爱的影集里夹着 %张丹凤在香
港的生活照片。之后，姚玉兰的亲友把这些照
片辗转送到了丹凤的手上。

当时，海峡两岸尚处于“不相往来”的状
态，而与丹凤年轻时一起从影的好姐妹卢碧
云、周蔓华、欧阳莎菲当时都在台湾地区生活。
这叠来自台湾的照片，引起丹凤对银幕姐妹的
无限思念与期盼两岸统一的渴望。

回到家里，夜不能寐，连夜写下《一叠来自
台湾的照片》。一星期后，发表在《文汇报》上。

{1}我是公社小社员

{2}傅全香一口答应

{3}丹凤请我到她家

{4}何占豪“故事连播”
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